

Características de las publicaciones de autores Uruguayos en psicología jurídica.

Gandolfo, Mariela, Salaberry, Luisa, Abal, Francisco, Britez, Estela, Correia, Jessica, Drago, Mariana y Tabeira, Lorena.

Cita:

Gandolfo, Mariela, Salaberry, Luisa, Abal, Francisco, Britez, Estela, Correia, Jessica, Drago, Mariana y Tabeira, Lorena (2005). *Características de las publicaciones de autores Uruguayos en psicología jurídica. XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-051/261>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ewYf/qc3>

CARACTERÍSTICAS DE LAS PUBLICACIONES DE AUTORES URUGUAYOS EN PSICOLOGÍA JURÍDICA.

Gandolfo, Mariela; Salaberry, Luisa; Abal, Francisco; Britez, Estela; Correia, Jessica; Drago, Mariana; Tabeira, Lorena
Facultad de Psicología - Universidad de la República - Uruguay.

Resumen

Se presentan los resultados parciales de una investigación bibliográfica acerca de las publicaciones de autores uruguayos sobre psicología jurídica, en los últimos 10 años. Este recorte incluye únicamente a las publicaciones disponibles en la biblioteca de la Facultad de Psicología (UdelaR). Entendemos que la producción escrita nacional es uno de los elementos que expresa el estado de situación de la temática en el medio. La investigación tiene 3 fases: búsqueda, selección y análisis. Las variables definidas para el análisis son: autores, tipo de publicación, marco de referencia disciplinario, tema y bibliografía. Algunos resultados parciales son: las publicaciones realizadas en autoría colectiva son los dos tercios del total; solamente hay un libro (siendo el resto artículos); en las publicaciones existe un predominio del marco de referencia de la Ps. Social; la bibliografía que las acompaña no siempre da cuenta del énfasis que el autor le otorga en el texto; entre las categorías temáticas la frecuencia constatada en el rubro "psicología forense" reafirma que ésta mantiene un lugar destacado en las producciones escritas. Asimismo, la alta frecuencia de aparición de temas más generales indica un intento por establecer un marco teórico y de referencia para la psicología jurídica en nuestro medio.

Palabras Clave

psicología jurídica investigación bibliográfica

Abstract

CHARACTERISTICS OF THE PUBLICATIONS OF URUGUAYAN AUTHORS ON LEGAL PSYCHOLOGY
These are the partial results of a bibliographical research about publications of Uruguayan authors on legal psychology, in the last 10 years. This cut includes solely the publications available in the library of the Facultad de Psicología (UdelaR). We understand that the national written production is one of the elements that express the state of situation of the thematic in the country. The investigation has 3 phases: search, selection and analysis. The variables defined for the analysis are: authors, type of publication, disciplinary frame of reference, subject, and origin and influence of the bibliography. Some partial results are: that the publications made in co-authority are two thirds of the total; that there's only one book (the rest are articles); publications show a predominance of Social Psychology as frame of reference; that bibliography section not always reflects the emphasis that the author gives to certain titles in the text; Regarding the Subject variable, the high frequency of the 'Forensic Psychology' supports the idea that this subject keeps its site of privilege in the written productions. Also, the high frequency of appearance of general subjects point towards an effort to establish a conceptual and reference frame for Legal Psychology in our country.

Key words

legal psychology, bibliographic research

En esta ocasión presentamos los resultados parciales de una investigación bibliográfica acerca de las publicaciones de autores uruguayos sobre psicología jurídica, en los últimos 10 años (1995-2004). Entendemos que la producción escrita nacional es uno de los elementos que expresa el estado de situación de la temática en el medio. La impresión general es que las publicaciones nacionales son escasas, están dispersas, son poco accesibles, han sido escritas por diversos operadores (psicólogos, abogados, psiquiatras, etc.) y son fundamentalmente desconocidas por el colectivo profesional así como por las unidades académicas directamente relacionadas. El objetivo general del proyecto es conocer y analizar las publicaciones de autores uruguayos referidas a la psicología jurídica de los últimos 10 años. (1995-2004), los objetivos específicos son: Obtener información acerca de las publicaciones de autores uruguayos relativas al tema psicología jurídica en los últimos 10 años.

Clasificar dichas publicaciones de acuerdo a: Temas; autores; tipo de publicación; marcos referenciales predominantes y procedencia de la bibliografía utilizada.

Analizar los referentes disciplinarios de los textos publicados. Reseñar las publicaciones de autores uruguayos acerca de la temática

Metodología.

La investigación tiene 3 fases: la primera es la **búsqueda** de las publicaciones. Se realiza una búsqueda documental a través de las bibliotecas, y con los editores especializados de publicaciones periódicas; o publicaciones de edición limitadas. Se recurre también a consultas con informantes calificados.

Una segunda fase es la **selección**. Los criterios de inclusión son los siguientes:

La fecha de la publicación: 1995-2004.

Que la publicación verse sobre temas que son propios de la psicología jurídica por definición.

Que el texto exprese una vinculación entre las dos disciplinas o las prácticas profesionales.

Finalmente, la tercera fase es el **análisis, categorización y catalogación** de las publicaciones, en función de las siguientes variables: *autores, tipo de publicación, marco de referencia, bibliografía, tema.*

Resultados parciales.

Este informe de avance presenta los resultados de un sector de la búsqueda realizada: las publicaciones disponibles en la biblioteca de la Facultad de Psicología (UdelaR). Este recorte da cuenta del material al que estudiantes, docentes y egresados de la disciplina tienen un acceso directo, y la práctica habitual es dirigirse a la biblioteca de su propia unidad académica para buscar cualquier material. La búsqueda arrojó un total de 19 publicaciones de las que seleccionamos 12 (63.15%).

En cuanto a la variable **autores**, tomamos en cuenta la procedencia formativa, la autoría individual y autoría colectiva y la relación de pertenencia con la actividad académica. En relación a la procedencia formativa, encontramos que la totalidad de los autores son psicólogos o estudiantes de psicología. Esta característica obedece, en parte, al modo de adquisición de publicaciones de la Biblioteca. También la vinculación de los autores con la unidad académica condiciona esta situación. Es

decir que no refleja necesariamente el interés bibliográfico intrínseco a la publicación en lo referente al contenido. Por otro lado, los autores presentes en esta biblioteca no constituyen la totalidad de autores psicólogos que escriben sobre la temática, lo que confirma que uno de los determinantes de la presencia de las publicaciones en la biblioteca es la relación de los autores con la facultad. Dos tercios del total (8:4) de las publicaciones realizadas privilegia la producción colectiva de textos. En cuanto a la vinculación directa con la actividad académica, los resultados de la selección muestran una relación de 9 frente a 3 autores que no se vinculan directamente con la misma. Parece que esta relación tiene que ver con el estímulo, el espacio y la disponibilidad propia del ámbito para publicar. Los resultados parciales que estamos analizando reflejan también que no hay ningún autor psicólogo que se destaque en sí mismo con respecto a los demás; esto condice con las características del desarrollo incipiente de la psicología jurídica en nuestro país y en particular en el medio universitario. Hasta el momento, la producción escrita no ha representado una exigencia en este campo, lo que va en detrimento de la socialización (efecto propio de la publicación) de las producciones y la consecuente exposición de perspectivas teórico - técnicas. La biblioteca recoge esta tendencia y pone de manifiesto el interés de los propios autores de difundir sus producciones. En las prácticas profesionales no vinculadas directamente con la vida académica, la difusión de las producciones se realiza usualmente en otros ámbitos.

En cuanto a la variable **tipo de publicación**. Hasta ahora hemos relevado las siguientes: un sólo libro, la mayoría son artículos en publicaciones especializadas no arbitradas, y en tres casos se trata de artículos en publicaciones especializadas arbitradas (una nacional y dos extranjeras). Estas características ponen de relieve que la producción escrita es fragmentaria, está dispersa y es discontinua. Da cuenta de una carencia en términos de profundización en las producciones, ya que se trata de escritos breves, que básicamente presentan algún tema, experiencia, opinión, y en algunos casos avances parciales de investigaciones. Incluso, en el caso del libro relevado, se trata de una compilación que reúne diversidad de autores y de temas. Cabe consignar que en Uruguay las publicaciones arbitradas son hasta el momento infrecuentes. Ello se debe a que las ediciones nacionales son escasas y que no son una exigencia aún para los investigadores ni para la carrera docente. De todos modos, la existencia de este tipo de publicación (3 en 12) indica un interés incipiente en relación a la producción teórica y de investigación.

En cuanto a la variable **marco de referencia disciplinario**, nos referimos al que predomina y que puede ser establecido a partir de la lectura del texto. En algunos casos es explicitado por los autores, en otros no. Hasta ahora hemos encontrado los siguientes valores: Inespecífico (cuando refiere a la disciplina psicológica en general sin poner de relieve ningún enfoque particular); Ps. Clínica; Ps. Cognitiva; Ps. Social; Psicoanálisis. Las publicaciones seleccionadas se distribuyen de la siguiente manera: inespecífico. 2; Ps. Clínica: 2; Ps. Cognitiva: 1; Ps. Social: 5; Psicoanálisis: 2. El predominio del marco de referencia de la Ps. social parece responder, en parte, al posicionamiento general de los integrantes de la estructura académica que la Facultad ha creado para desarrollar la psicología jurídica. Por otra parte, el acercamiento de los temas de psicología jurídica al territorio de la psicología social es un movimiento que puede constatarse en el último período no sólo en el medio uruguayo. Para la variable **bibliografía** valoramos la procedencia de la misma y establecemos tres valores en los que se distribuyen las publicaciones seleccionadas: Nacional: 2; Regional: 4; Internacional: 6. Aparte de los resultados cuantitativos, lo más destacable es que la bibliografía que acompaña las publicaciones no siempre da cuenta del énfasis que el autor le otorga en el texto. Otro aspecto que estamos analizando aún refiere a las diversas modalidades de construcción de la bibliografía.

En relación a la variable **tema** es preciso aclarar que su

estructura permite una categorización por estratos, que admite establecer desde lo más general hacia lo más específico. Partimos de un conjunto abarcativo que denominamos "psicología jurídica" dentro del cual hemos recortado subconjuntos tales como: psicología judicial, psicología en los sistemas custodiales, criminología, etc. En un orden subordinado a este último estrato aparecen categorías más específicas: por ejemplo dentro de psicología judicial ubicamos la psicología en las organizaciones de administración de justicia y la psicología forense. En forma análoga, dentro de psicología forense distinguimos la actividad pericial y la psicología del testimonio, entre otros temas posibles (los testimonios expertos, el asesoramiento directo a magistrados, etc.). El criterio de clasificación de las publicaciones es la ubicación de cada una de ellas con el mayor grado de especificidad, es decir en el estrato que establece el tema con mayor particularidad. En caso de no ser posible se opta por el estrato superior, más genérico.

Para el caso de las 12 publicaciones analizadas encontramos la siguiente distribución: actividad pericial: 3; psicología forense: 1; Psicología Judicial: 2; psicología en organizaciones carcelarias: 2; psicología jurídica: 4.

Esta categorización permite otras reorganizaciones en función de los estratos que mencionamos anteriormente, por ejemplo: ya que la actividad pericial está dentro del rubro psicología forense, el resultado sería: psicología forense: 4; Psicología Judicial: 2; psicología en organizaciones carcelarias: 2; psicología jurídica: 4.

O bien, Psicología judicial: 6; psicología en organizaciones carcelarias: 2; psicología jurídica: 4.

Unas u otras reorganizaciones permiten visualizar ciertas características de la producción en relación a las temáticas. Para esta comunicación nos interesa señalar que la frecuencia constatada en el rubro "psicología forense" (incluida la actividad pericial), 4 publicaciones en 12, reafirma que esta rama de actividad profesional, la más tradicional, mantiene un lugar destacado en las producciones escritas. Se trata, por así decirlo, de la "vedette" de la psicología jurídica. Los temas presentes en las publicaciones reflejan aquello que la práctica profesional reconoce como la práctica más desarrollada desde hace más tiempo. Esto se reafirma si cruzamos esta variable con las variables "autores" y "marco de referencia". En este grupo encontramos la mayor variedad de marcos de referencia: Psicología social: 1; psicología clínica: 1; psicoanálisis: 2. También encontramos más variedad de autores en cuanto a su vinculación directa o indirecta con la vida académica; 1 a 3 y proporcionalmente más trabajos de autoría única: 2 en 4.

Por otra parte, la alta frecuencia de aparición de temas más generales, clasificados en la categoría más abarcativa "psicología jurídica" permite pensar nuevamente, en la existencia de un intento por establecer un marco teórico y de referencia para la psicología jurídica en nuestro medio, más aún si se considera que esta producción remite enteramente a autores directamente vinculados con el espacio académico que la Facultad ha creado a tal fin. Se trata de la Cátedra Libre de Psicología Jurídica creada en diciembre de 2001 y que comienza a funcionar en 2002.

En cuanto a las publicaciones que tratan temas de psicología en establecimientos carcelarios, se incluyen las clásicas tareas de evaluación y rehabilitación encomendadas tradicionalmente a los psicólogos. Al igual que en la categoría "psicología judicial", las producciones son muy escasas para inferir otras consideraciones y por tanto, deberán verse a la luz de los resultados finales.

Discusión de los resultados.

De las primeras publicaciones seleccionadas y analizadas, procedentes de la biblioteca de la Facultad de Psicología comenzamos a formular algunos resultados. Se trata de un recorte intencional y sesgado que no constituye una muestra representativa de la producción nacional.

No obstante, el material que ofrece esta biblioteca a sus usuarios directos tiene las características siguientes:

Las existencias de publicaciones de autores nacionales en temas de psicología jurídica refleja los modos en que los autores se vinculan a la unidad académica y los modos de adquisición de material bibliográfico. Esto se ve reafirmado en la proporción que arroja la búsqueda realizada en las primeras 9 bibliotecas: la facultad de psicología cuenta sólo con el 23,5% de los resultados.

Las publicaciones son escasas, tienen carácter fragmentario y disperso. La producción nacional carece de permanencia y profundidad en función de estos datos primarios.

La procedencia formativa de los autores y la temática de las publicaciones revelan un interés reciente en socializar producciones e indican un intento incipiente de formulación de un marco teórico y de referencia para la psicología jurídica en el Uruguay.

En cuanto a la variable tema, hemos constatado la ausencia de producciones en relación a varias categorías tradicionalmente incluidas en psicología jurídica; como ser: psicología del testimonio, psicología criminal, policial y militar. Por otra parte es escasa la presencia de producciones que versen sobre temas relativos a la "minoridad" en sus diversas dimensiones, a pesar de la relevancia creciente que estos temas adquieren en nuestro medio.

Uno de nuestros propósitos, una vez culminada la investigación, será procurar las formas en que la biblioteca de nuestra unidad académica adquiera un espectro más amplio de publicaciones nacionales tendientes a contener, si no la totalidad, al menos las publicaciones de mejor calidad en esta temática.

BIBLIOGRAFÍA

- Anales de las primeras Jornadas Uruguayas de Criminología. Instituto de Criminología, Montevideo. 2v. 1989.
- Brito, Leila. "Temas de Psicología Jurídica". Edit. Relume Dumará. Rio de Janeiro. 1999.
- Clemente, Miguel. Fundamentos de la Psicología Jurídica. Ed. Pirámide. Madrid. 1995.
- De la Peña, A. y otros "El Psicólogo en la justicia uruguaya", en Temas de Psicología Jurídica. Ed. Relume Dumará. Río de Janeiro, 1999.
- Fernández Dovat, E. La pericia psicológica y el asesoramiento del psicólogo en el área forense. Rev. (material fotocopiado sin datos de edición) 1999.
- Galeotti, R.; Gandolfo, M.; y otros. Proyecto de Cátedra Libre de Psicología Jurídica, presentado ante el Consejo de la Facultad de Psicología. Montevideo, 2001. inédito.
- Gorphe, Francois. "La Psicología aplicada a la Justicia". Pierón Henri .Tratado de Psicología Aplicada".Libro 7.Edit Kapelus. 1955.
- Mirabal Bentos, G. Testigos. Aproximación desde la psicología forense. Ed. Amalio M. Fernández. Montevideo. 1998.
- Proyectos en la UdelAR: A- "Asesoramiento y asistencia interdisciplinaria de consultantes de bajos ingresos del barrio Unión y adyacencias." Fac. de Psicología-Fac. de Derecho-Com. De Fomento de la Unión-IMM. 1996. B- "Atención interdisciplinaria jurídico psicológica". Fac. de Psicología-Fac. de Derecho-Reg. Norte. 1996-1997. C- "Divorcio: la violencia como un nuevo orden". Fac. de Psicología-Juzgado de Familia 21º turno. 1996-1997.
- Revista interdisciplinaria sobre temas de justicia juvenil. Herramientas- DNI-Uruguay, Montevideo, 2000.
- Sobral, Jorge y otros. "Manual de Psicología Jurídica". Ed. Paidós. Buenos Aires. 1994.